
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 22 DE JULIO DE 1808.

San Sebastian 27 de Junio.

Extracto de carta.

Aquí nada se desea tanto como el que se vayan aproximando los Ejércitos, esperando por este medio salir de la opresion. De parte de los enemigos no hay que temer refuerzos, porque sabemos seguramente que no los tienen para enviarlas.

Se avistan en estas costas 68 velas Inglesas, y aquí 8, que el mal temporal del día de S. Juan las alexó; pero es regular recalen quando menos se piense. Hay mucha pavora en estos satélites de Napoleón, y temen con razon, que á los pocos Pueblos que no están armados los Españoles vengán muy armados los Ingleses.

Lo que puedo asegurar es, que en estos Ejércitos destinados contra Aragon ha habido una desercion grandísima; pues *los mas* han entrado disgustados en esta iniqua guerra. De aquí han ido dos Oficiales disfrazados y muchos Italianos, que lo primero que dicen es que están por fuerza, juntando las manos, sin duda para demostrar que los traxeron con esposas. El tirano aun permanece en Bayona, y Dios parece le detiene ahí. Nada sabemos con certeza de lo que se trata en el Congreso, si que no cesan de señalar día para la entrada de *D. Josef*; pero este no llega, ni llegará.

Es ridículo el refuerzo ó relevo muy cacareado que nos llegó aquí en lugar de los 400 que se fueron á reforzar el Ejército contra Aragon; pues solo vinieron 200, sacados, segun costumbre, por fuerza de sus casas, y ninguno pasa de 15 años: hay muchos de 14, que casi les tienen que ayudar á sostener el fusil. Lloran quando van por pan, se les disparan los fusiles y se van los que pueden. Da lástima ver estos infelices destinados á ser víctimas de la ambicion de este malvado. Han salido de aquí hace tres dias 40 carros con pólvora, tambien para el mismo punto; pero ha querido Dios que cayese tanta agua sobre ella que no hará mucho daño.

Parece es cierta la entrada en Santander; pero no habrá sido muy ventajosa quando no la cacarean, como hacen con lo soñado. Hubo capitulación, no sé en que términos; y el General Obispo parece se retiró; pero en todo esto se habla con mucha variedad, y aquel punto no es muy importante.

Todos los días aumentan el Ejército contra Aragon, que ha de ser su sepultura, sacando los que estaban en Vitoria y otros puntos, ellos dicen hasta 100 hombres; pero rebaxemos la mitad. El nuestro allí si que ha sido reforzado con mas de 100, y son sobrados; pues ya sabemos positivamente, que el Ejército enemigo ha sido allí totalmente derrotado, y aun se asegura muerto su General Lefevre.

Santander 8 de Julio.

Ya no tenemos aqui mas que 20 Franceses de los 8 á 9 que entraron el 23 del pasado. El 21 fué quando acometieron: el 22 las tripulaciones de las dos Fragatas Inglesas, que estaban en Sardinero baxaron á tierra, clavaron los cañones de los castillos, quemaron las cureñas, é hicieron lo mismo con la casa de la pólvora, echando al agua todos los utensilios de guerra: el 23 entraron, como queda dicho, los Franceses; pero ya el 25 volvieron á salir 4500 para las Castillas: el 28 se hizo la farsa de una especie de proclamacion de Josef Napoleon por Rey de España y sus Indias con Te deum y todo. El primero de Julio corriente volvieron á salir mas de otros 1500, llevando la misma ruta que los 4500 (1) y quedando aqui solo de guarnicion los 20 expresados con el segundo General.

Salamanca y Julio 13 de 1808.

Las cartas y papeles de este correo han sido satisfactorias; pues nos refieren la derrota del Ejército frances en Zaragoza el 2 del corriente, que habia sitiado y empezado á bombardear la Ciudad con 100 hombres, y viéndose esta en el último apuro y á punto de capitular, Dios le favoreció con un refuerzo de 300 Valencianos, que cayendo sobre el

(1) Estas apariciones y desapariciones de tropas francesas ya acá ya aculla, como ya en Santander ya en Palencia ¿no dexan conocer bien que quieren aparentar con poca gente mucha como los soldados de farsa en los teatros?

enemigo le mató 70 y el resto que no quedó herido ó prisionero huyó precipitadamente. (1)

El suplemento á la Gazeta ministerial de Sevilla del 6 de este mes, pone de oficio haber sido maltratado y puesto en huida el Ejército de Moncey, que al frente de Valencia la empezó á hacer fuego, y que desde la plaza fué correspondido por otro vivísimo, que mató mucha gente y obligó á dicho Capitan á huir, siguiéndole nuestro Ejército para acabar enteramente con él.

El resto del Ejército de Dupont se halla cercado por 300 Andaluces entre Andujar y Aldea del rio, donde el General Castaños, aunque con dificultad, ha podido contener á su Ejército para que no acometan al enemigo, quien quiere se entregue á discrecion, sitiandole por hambre, sed, calor, &c. para no derramar sangre.

Los Portugueses estan animosos con el exemplo de los Españoles: piensan sitiar á Almeida: han pedido armas y municiones á Ciudad Rodrigo, que con gusto les han franqueado. Los Franceses que habian entrado en el Fuerte de la Concepcion (por no haberlo ocupado los nuestros por falta de guarnicion, y principalmente de Artilleros) lo han abandonado últimamente habiendo arruinado los dos lienzos de muralla de poniente y norte.

Las tropas del Ejército Frances, que guarnecen á Yelves, desertan y se pasan de continuo á Badajoz, de suerte que va quedando desamparada aquella Plaza.

Dicen que el Languedoc y Rosellon se han alarmado contra Napoleon, y que van de acuerdo con los Catalanes, que están todos sobre las armas, excepto Barcelona, que no puede respirar por causa de la guarnicion con que está de franceses, y tomado por los mismos el fuerte de Monjuy.

Ayer tarde á las 5 salieron de esta Ciudad unos 100 caballos excelentes con sus monturas y bridas para el Ejército del Señor Cuesta; y dentro de pocos dias se enviarán los de toda la Provincia. Tambien marcharon 5 tambores, que ha pedido dicho Señor Capitan General.

Ya no cabe en las paneras de esta Ciudad el trigo de los donativos.

La Bañeza 18 de Julio.

El Ejército ha recibido orden de pasar á Manzanar.

(1) Esto mismo confirman varias otras cartas del Burgo de Osma, y de otros lugares de la Rioja, añadiendo las escritas con fecha del 8, que no ha quedado ya Frances alguno en Aragon.

Losé 19 de Julio.

D. Francisco Antonio Plá, Capitan de la Goleta española, armada en corso y mercancia, nombrada Boton de rosa, procedente de la Guayra, de donde salió el 30 de Mayo, asegura haberse proclamado con el mayor júbilo en Caracas y la Guayra, á nuestro Católico Soberano Fernando VII, habiéndose sabido allí lo acaecido en Aranjuez por la Goleta correo al mando del oficial de marina D. Josef Oreyro.

De este Pueblo de la Coruña se me ha pasado la esquelita que sigue por un digno Eclesiástico, que siendo recomendable por su virtud y letras, debe serlo tambien qualquier escrito suyo.

Señor Editor de los diarios del Gobierno.

La virtud de *hacerse cargo* es una gran virtud, y de las mas necesarias para mantener el buen orden, y la buena armonia, que debe reynar entre los individuos de qualquiera Sociedad entre sí, y con las cabezas, ó Xefes que las gobiernan. Observa con dolor la mejor, y mas cuerda parte de la Coruña la falta de esta virtud con los Señores del Reyno en ciertos egoistas, que sin hacerse cargo de los gravísimos y urgentísimos asuntos, á que tienen que atender, y atienden con tanto desvelo estos Señores, no piensan sino en molestarles, y distraerlos con sus particulares pretensiones y empeños, que nada conducen á la causa comun. Aconseje Vmd. á estos tales, que reserven estas sus particulares solicitudes para la mas tranquila época, en que unidos todos los Reynos de nuestra Península nos elijan un digno Regente, que nos gobierne mientras Dios no nos restituya al Señor D. Fernando VII, ó á quien por derecho deba sucederle, y que no perturben las tareas, que mas urgen é interesan, quales son los asuntos de nuestro Ejército para humillar y abatir el orgullo insolente del que nos quiere esclavizar y privar de toda Religion despues de reducirnos á una extrema pobreza, como hizo y está haciendo en todas las partes, á que se extiende su tiránica dominacion.

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto.